

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., jueves 8 de agosto de 1912 Núm. 173

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

### Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

### Maíz extranjero vende Walter J. Ford

## AVISO

De esta fecha en adelante la Jefatura de Sanidad comprará RATAS á DIEZ CÉNTIMOS cada una, de las ocho de la mañana á las tres de la tarde.

San José, 7 de agosto de 1912

### Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao. Para adultos una cucharadita; para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

### ACUERDOS

tomados por la Municipalidad de San José en su última sesión

La Corporación Municipal acordó esperar á que el Congreso resuelva respecto al proyecto de Empréstito que tiene en estudio la Comisión de Hacienda, para entonces conocer la propuesta que hace don Vicente Betancourt en representación de una gran empresa mexicana, que ofrece el dinero á bajo interés y en buenas condiciones, comprometiéndose á la pavimentación de las calles.  
(O en otras palabras, al asno muerto, la cebada al rabo.)

Para dar cumplimiento con el servicio de la capital resolvieron comprar en el exterior 10 carros regadera del sistema más moderno.  
(Esto debiera haberselos ocurrido en aquellos meses que el polvo nos ahogaba, pero menos mal con tal que en el verano ya estén los riegos en servicio activo.)

El señor don José Francisco Rojas propone en nota dirigida al Municipio vender piedra para las calles de la ciudad (que buena falta hace para rellenar tanto bache) pero se demorará el contrato, puesto que pasó á que el señor Ingeniero Municipal dé sus informes á este respecto.  
(¡Siempre andamos escasos de informes!)

Por fin se va á macadamizar una calle en el nuevo barrio del Pacífico, según contrato celebrado y aprobado con el señor John M. Keith.  
(Ahora vamos de afuera para adentro.)

Para proceder á la instalación del alumbrado eléctrico y de la cañería en la plaza Viquez, se comisiona al señor Gobernador de la Provincia.

Se estudió el informe presentado por el Jefe de Sanidad é Higiene, acordando poner en ejecución los trabajos de reparación que necesitan urgentemente los lavaderos «Padre Umaña».

### Movimiento diario

Los que nacen

José, de Manuel Portugués y Angela Solano.  
Pedro, de Amelia Rojas.  
Matilda, de Ernesto Palma y Felicitas Murillo.  
José Luis, de José Vargas y Piedades Jiménez.  
José María, de Julio Umaña y Rafaela Cordero.

Los que viajan

A. B. Roca, para Guatemala.

Los que mueren

Juana Calvo 45 años.  
Richards Trowers 33 —  
Damlana Quesada 40 —  
Carmen Rojas 1 mes.

### NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

### Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Hereda, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

### Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros articulos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Ubano y Hno.

### LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión. Para informes en la Redacción de este diario.

### Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia  
San José, 9 de mayo de 1912

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana  
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes  
y  
Notario Público  
Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

## Empréstito Municipal

La situación económica de la Corporación Municipal de este cantón, lejos de ser satisfactoria, deja mucho que desear; es apurada, crítica tal vez.

Cuentan los fondos comunales con la carga pesada, abrumadora, de una deuda enorme, creada en parte gracias al afán progresista de algunas Municipalidades que no detuvieron los velos de su entusiasmo y que se lanzaron por vías de un engrandecimiento que no guardaba relación con los recursos disponibles; y en parte, con dolor lo hemos de declarar, por gentes que más se preocuparon por hacer política, que por servir su puesto en los términos que una buena administración aconseja.

Al impulso progresista que a las primeras animó, se deben la ampliación de la ciudad por medio de nuevas calles y la realización de un considerable número de obras que significan un progreso verdadero.

Hoy no hemos de detenernos a estudiar las causas del lamentable estado financiero de nuestro Municipio; hemos de concretarnos únicamente al problema planteado y que está ya en conocimiento del Congreso.

Nos consta que las entradas que por cualquier motivo tiene la caja municipal, no bastan para cubrir sus compromisos actuales; que la considerable deuda que en su contra se apunta, devenga intereses más altos de los que con una com-

binación nueva se pueden obtener; que la deuda está dividida entre varios acreedores y que a cada vencimiento de las distintas obligaciones contraídas, y que constituyen la deuda total, es preciso hacer gestiones para obtener prórrogas ó para obtener el dinero necesario por medio de otros préstamos para cancelar las obligaciones vencidas.

Entre tanto, hay que hacer frente a los servicios indispensables de administración, de higiene, de composición de calles, etc., etc., sin que haya medio de sustraerse al cumplimiento de esos deberes.

Con tales premisas, pensamos nosotros, el único camino que al Municipio le queda para solventar su mala situación, es el de contratar un empréstito por medio del cual se consiga el dinero suficiente para cubrir la deuda total, a un interés módico y en condiciones fáciles para su amortización.

Este, hemos entendido, es el propósito del proyecto que la Municipalidad ha elevado a la consideración de la Cámara.

Sin perjuicio de que más adelante nos refiramos a él, hemos de repetir, porque ya en otra ocasión nos pronunciamos en el mismo sentido, que consideramos beneficioso para la colectividad representada por la Municipalidad de San José, la contratación de un empréstito en las condiciones que dejamos expuestas.

## “Medio millón de pesos POR UNA FLOR”

La rosa está clasificada como la reina de las flores, tanto por la seriedad armónica de su belleza como por lo suave y delicado de su aroma.

Los mahometanos le tributan honores y le rinden el culto de haber nacido del sucesor de Mahoma; los papas romanos han adoptado el nombre de *rosa mística* ó de oro y formado una condecoración, la cual conceden únicamente a las cabezas coronadas ó princesas de sangre real; los marinos no tienen fe en la ruta sin consultar a cada rato la rosa de los vientos y sus treinta y dos rumbos del horizonte.

La rosa té es el emblema de la caridad entre los pueblos asiáticos, y al partir de Pekín la destronada familia imperial tuvo buen cuidado de llevarse los frondosos rosales que en artísticas macetas cultivaba en Palacio.

Al pie del “Ventoso Cerro”, allá en la ardiente tierra de Tlascala, brotó y creció un hermoso rosal, de perfume excepcionalmente delicado, que sirvió de mortal embriaguez para los sedientos hijos de Castilla, y de bálsamo fortificante al moribundo y decepcionado monarca en los momentos en que rehusaba al capitán vencedor la humillante cura de sus heridas, y a Fray Olmedo el rayo de gloria que le ofrecía con el lírico rocío de las bautismales aguas.

Cuentan las hadas, que esa bendita planta de Montezuma, yerta de dolor en los momentos de agonía para la raza indígena, subió de punto su encarnado color al despojarse de las espinas, que el soberano arrancó para hundirse en el pecho y evitar así que se hicieran daño los portadores de la cristiana cruz.

Todas estas rosas tan preciadas, que a su perfume y color acompañan idilios de pasión sublime ó espantosas tragedias en que la sangre humana nutrió sus raíces, no alcanzan nunca a obtener el galardón que acordó a una incolora y marchita, llamada de JERICÓ, un galante luchador, quien por arrancarla de un rústico y liviano gabinete, pagó, por cada pétalo, algo más que la estimación del manto de Mahoma y los tesoros del rey azteca.

¿El por qué del alto precio? ¿quién podría decirlo, cuando esta flor, única testigo del misterio, es símbolo del silencio? Solo la conciencia nacional, que colectivamente busca las causas inmediatas a las causas que las rodean como reflejo tétrico de lo ocurrido, para luego gritar: ¡atrás mercaderes, que el Templo de la Patria está cerrado para vosotros!

GIL DEL SOL

## Telegrama de Snta. Cruz

Agosto 7.

Asunto raptó complícase; conjeturas á montones; comentarios infinitos. Se nota movimiento cual si fuera una revolución. Raptor y..... (que según «ni are nede li luavi qua helli») se niega á matrimoniarse. Detalles completos por correo.

CORRESPONSAL

## Se alquilan

dos casas; una esquinera propia para oficina y para habitación otra de alto, sitas al Sur del Colegio de Señoritas. Informes: entenderse con su dueño en la Tintorería de José Arisí.

10 v. 4

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## A última hora

### La Corte se va

Se asegura con insistencia en todos los círculos del país que la Corte de Paz Centroamericana marchará en breve no ya al Lazareto, si no a Nicaragua. La iniciativa, según se dice, ha partido del Ateneo directamente, con lo cual el doctor Centro ha querido probar bien a las claras el patriotismo muy alto que lo anima.

Nosotros no podemos menos de felicitar efusivamente al Ateneo por tan felicitosa idea, deseando al mismo tiempo el más venturoso viaje a los honorables magistrados y al fotógrafo que les acompañará y que a ninguno le ocurran contingencias en la tierra de los lances y las sorpresas. Así sea.

### Nuestros colaboradores

#### Presidencia de la Prensa Asociada de Bogotá

Bogotá, abril 16 de 1912  
Señor don Francisco Restrepo Gómez  
E. S. M.

Muy distinguido colega y amigo:  
Me es grato poner en conocimiento de Ud. que la asociación que tengo el honor de presidir, ha tenido á bien nombrar á Ud. su Representante ante la Prensa de las Repúblicas Centroamericanas, confiado ante todo, en su decidido entusiasmo por la labor de publicidad, que es luz y es vida de los pueblos, y segura de que Ud. será, por su talento y sus altas dotes de escritor, activo mensajero de amistad entre los periodistas centroamericanos y los de Colombia.

Soy de Ud. muy atento s. s. y amigo afectísimo.

RAFAEL ESPINOSA GUZMÁN

Nuestro colaborador, señor Restrepo Gómez, es, además, Representante y Corresponsal en Centro América de «El Nuevo Tiempo», «El Republicano», «Gaceta Republicana», «Sur Américas», «Comentarios», «El Blas», «El Artista», «El Domingo», de Bogotá, y «El Progreso», «El Pueblo», «Rigoleto», «El Comercio», «Atlante», de Barranquilla, y de otros importantes diarios de la República de Colombia.

Lo felicitamos por el alto, significativo y merecido honor que se le ha hecho y nos complace que sea él el digno representante de aquella seria é ilustre institución.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**  
SALVADOREÑO  
—de primera—  
Virginia y Kentucky  
Clases Superiores  
DIRECCION:  
Mercado, Calle Ga. N.  
NÚMERO 63  
JORGE CASTRO G.

## La Junta Directiva de las Cajas Rurales discute el proyecto de Reglamento

El martes á las 3 y media p. m. se reunió en la Secretaría de Fomento la Junta Directiva de las Cajas Rurales con el objeto de discutir el proyecto de reglamento que ya había sido elaborado de antemano. La sesión se prolongó hasta poco después de las 5 demostrando los concurrentes el mayor interés para dar la mejor solución a este asunto que tanto influirá en el progreso de nuestra agricultura nacional. Se acordó que la próxima reunión tenga lugar el viernes 9 del presente mes.

## En pos del arte

El domingo 11 de los corrientes parte para Estados Unidos el estudioso joven Ricardo Calderón, en vías de paseo, siendo probable que continúe su viaje hasta Turín (Europa) para perfeccionar sus estudios de canto y música, vocación ferviente que profesa por el arte.

Nosotros que conocemos sus grandes condiciones y su bien cultivada inteligencia le alentamos para que no desmaye en sus propósitos y persista en el estudio, allí precisamente donde los grandes profesionales tienen su centro, y luego venga á su patria y al seno de su familia á recibir el tributo que merece joven tan estudioso.

## NOTAS MIAS

El aviso que la Jefatura de Sanidad ha mandado publicar, ofreciendo comprar ratas, le va á dar á la laboriosa oficina mucho más trabajo del que se imagina ella, no porque ahora todos los cristianos nos vayamos á dedicar á la caza de roedores, sino porque, en mi sentir, el aviso se presta á confusiones acaso algunas muy lamentables.

Conozco yo varias especies de ratas, y mis lectores las conocen también: las hay del presupuesto, que le meten á éste cada mordisco que da miedo; las hay que se dedican á cierta política, roedora, se entiende, que en dos por tres son capaces de desquartizar á un candidato; las hay que roen reputaciones como las otras un pedazo de queso; y para no alargar esta enumeración, las hay que en cualquier momento y en cualquier parte pueden desnudar á un individuo de cuanto lleva encima.

¿Entran todas estas ratas en el negocio que la Jefatura de Sanidad propone?

Ya tendría, yo, entonces, para hacer un fortunón.

Quienes van á estar *al pelo*, cogiendo ratas para la Jefatura, son los que ya tienen su *turca* armada y en uso, aunque corren el riesgo de que un bicho de éstos, que los hay muy grandes y con muy buenos molares, *escochere* el *chunche* y lo deje inservible de por vida, de manera que puede resultar aquello de que la pava tire al tirador.

Olvidémonos por ahora de las ratas ésas y volvamos á lo de la «orden superior», que es asunto que me tiene intrigado—y que se relaciona con el de la Jefatura de Sanidad—no tanto por ser *orden* y por ser *superior*, como porque á mí me está pareciendo que todavía vive el adagio de los viejos «la cuerda se rompe por lo más delgado». Razón por lo cual, de *orden superior* se ha destituido de su puesto al obrero que administra el periódico de los obreros, y no se ha destituido á otro empleado, que para

## Las próximas fiestas de Cartago

La ciudad de Cartago se propone celebrar una fiesta suntuosa, por todo lo alto, donde habrá multitud de diversiones juegos de sport, carreras de cintas, corridas de toros, vistas públicas de cinematógrafo, y disfraces, cuyo programa completo y detallado nos es imposible dar á conocer por no haber llegado á nuestras manos.

El fin á que tienden estas reñes fiestas, que no de otro modo cabe llamarlas por la variedad de espectáculos que en sí encierran, no puede ser más simpático, pues lleva en sí la reconstrucción del Sagrado Templo de Nuestra Señora de los Angeles destruido totalmente en el fatal siniestro de hace dos años.

Las familias más salientes de San José, Heredia y Alajuela, están asociadas para celebrar en esta magnánima obra, contribuyendo con su esfuerzo al bello ideal que se han propuesto.

El domingo tendrá lugar el primer día del festival, celebrando un turno soberbio, para el que la Directiva de señoras tiene un tren especial cedido galantemente por Mr. Mullins para ponerlo á disposición del público de San José y demás provincias que á dichas fiestas ha de concurrir. Daremos detalles exactos tan pronto nos sean comunicados.

## Alarma justificada

Un susto grande y con razón muy fundamental para ello, lo llevó la seridumbre de la casa particular de Mr. Lindo en las horas de amanecer de ayer, á causa de unos alambres eléctricos que habían reventado y comunicaron la llama al interior de la casa referida, que pudo traer peores consecuencias á no haber acudido la policía rápidamente y la actividad de los dependientes de la Empresa que acudieron en el acto á cortar la fuerza de la corriente, terminando afortunadamente sin desgracia personal ni material, más que el respectivo susto de las personas de la casa y los que presenciaron el hecho.

más señas se llama como este servidor de ustedes y el cual dirige y redacta una de las mitades del periódico de Mr. Lindo.

¿Tantas prerrogativas tienen los órganos ministeriales?

Acabo de leer la hoja suelta que circuló en Alajuela y que me huele á don Pepe.

¡Miren los *alajuelas* que tiene su punta eso de que don Pepe se dirija á los *cleristas* para arremeterles á los *sotistas*...

Pienso yo, y si pienso mal no importa, que el autor de esa hoja se la ha pasado durmiendo desde 1905 hasta la fecha, víctima de una *perica* monumental.

Le pasa lo que á un ciudadano de no sé qué remotidad, á quien no hace mucho oí preguntar por la salud del señor Presidente don Tomás Guardia.

Hay gentes que todavía no se resignan con la idea de la muerte, de la muerte que todo lo arregla, todo lo nivela y todo lo entierra, menos el recuerdo siempre fresco de los pecados que algunos suelen cometer.

Que lo diga don Cleto.

De Grecia se me hace una pregunta sumamente capciosa é indiscreta, probablemente confundíndome con algún otro Carlitos de los que trajinan por el mundo.

Que si yo sé á qué obedecen las constantes visitas de ciertos funcionarios de por acá á aquellos rincones, entre ellos alguno á quien ya antes he hecho mención á propósito de músicas, contratistas de licores, comandantes... y el demonio en persona.

La verdad es que yo no sé. Será que andan buscando terrenos baldíos para denunciar; ó será que andan contratando alguna *turca* para asegurar el maíz del año; ó será, en fin, que esos buenos empleados no tienen nada que hacer en sus puestos.

Para coger algún hilo, yo, á mi vez pregunto á «Veritas»: ¿á todos los han recibido con música y mondongo?

CARLITOS

## Amputación de un brazo

Ayer mañana ingresó en el Hospital, procedente del Puriscal, el joven Castinro Chavarría, de 17 años, presentando síntomas de gangrena en el brazo derecho.

El Doctor Zumbado, que le reconoció, se vió precisado á verificar la amputación por lo grave del caso, realizándolo con brillante resultado.

Parece que el joven Chavarría, trabajando en un trapiche de aquel lugar, se pilló el brazo hace como unos veinte días, habiéndose presentado ahora con la denuncia del hecho, en vista de su mal estado.

## Repastos baratos

los puede U. obtener aprovechando la ocasión de conseguir semilla de guinea fresca, de la actual cosecha, á ¢ 2-00 cajuela y gengibrillo á ¢ 3-50 cajuela. Apresúrese á comprar antes de que me arrepienta.

ÚNICO DEPÓSITO: 50 varas al Sur de la Rotica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico  
Nota importante.—Para la seriedad de mi negocio garantizo mi semilla y advierto que no tengo agentes ni representantes para la realización.

Ernesto Valverde.

## La Enseñanza Agrícola en los Cuarteles militares

Para la enseñanza práctica de la agricultura de la tropa á cargo de don Elias Vicente, se ha dispuesto destinar un lote de terreno del área que tiene disponible el Liceo de Costa Rica entre sus anexidades. Allí podrán palpar los interesados las ventajas que ofrece la aplicación de los fertilizantes y de los métodos que la ciencia aconseja para obtener en los cultivos las grandes ventajas á que debe aspirar el trabajador.

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para Informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

# Volvemos á lo nuestro

Muy ocupada habrá estado y estará la atención del Congreso Constitucional con la multitud de variados asuntos que han llegado á su conocimiento y que aún esperan resolución; eso no obsta para que nosotros estemos recordando á los señores diputados, desde nuestro puesto en la barra, que allí estamos de cuerpo presente, en espera del momento en que se pueda hacer un paréntesis á las gestiones que por iniciativa de los mismos señores representantes están en camino, pero todavía incluso, á fin de que se traiga á la vista nuestro asunto, que no por ser nuestro deja de tener un interés público general.

Cuando nos presentamos á la Cámara en solicitud de la reforma de la Ley de Imprenta, fuimos muy bien recibidos, hasta el punto de considerarnos obligados por la atención dispensada á los solicitantes.

Luego, otros asuntos, de vital im-

portancia, sin duda, han embargado el tiempo á nuestros legisladores, y como consecuencia que nosotros hemos de sentir, el proyecto de reforma ha tenido que guardar silencio y que permanecer en una quietud que ya se prolonga más de lo necesario, juzgada la tardanza por nuestro interés y acaso por nuestra impaciencia.

Por eso, y no con ánimo de distraer la atención del Cuerpo Legislativo de asuntos que merecen especial tratamiento, nos permitimos recordar á los señores diputados y muy en especial al señor Presidente, que en la barra estamos, esperando el minuto en que buenamente quepa dar curso á la petición que varios representantes de la Prensa nacional formularon con el intento saludable de obtener la reforma de una Ley que en estos momentos lejos de recomendarnos bien, es un lunar en nuestra legislación.

## “La reencarnación comprobada en Costa Rica”

Para los que no transigimos con aquello de «consumida la vela terminada la luz», esa enseñanza mitad laboratorio mitad fantasía, que considera el alma como producto natural de la materia, tenemos que creer en otras vidas y como consecuencia lógica en la doctrina de la reencarnación.

Un caso típico, verificado en esta misma tierra y que no se escapa á los ojos de la simple observación, es el que me mueve hoy, después de concienzudo estudio, á darlo á conocer en apoyo de mis convicciones religiosas.

Enlazando la historia, y siguiendo el curso natural del progreso en la escala evolutiva que le ha dado la civilización á toda doctrina científica, nos encontramos con un ser que no se pierde de vista, á pesar de su lenta, cuanto forzosa, transformación.

Allá por los años de 1590 existió en la península Ibérica el fatídico Juan Pérez, “mozo de altas prendas para brillar entre los cortesanos, pues á una audacia servil, sin límites, reunía un maquiavelismo refinado que utilizaba para realizar todos los ocultos deseos abrigados en el sombrío pecho del católico monarca.”

Una simple mirada, una corta relación de la vida de entonces traída á la memoria y puesta en parangón con las costumbres de hoy y se descubre al personaje, larva y rémora del actual orden de cosas, que trae al través de las edades los rasgos característicos, inequívocos, del Juan Pérez secretario de Felipe II.

Ya creo ver dibujarse la risa voltariana en más de una cara de las que salen de esos templos en que todo se

vuelve fé envuelta en suspiros, ó bien de las escuelas en que todo credo parece principio inconcuso de la ciencia del cálculo destruyendo símbolos, en donde se viven deseando saber la razón por la cual no se unen el oxígeno al potasio y el platino al ázoe.

Nada tan ridículo ó ilógico como imaginarse ese éter escalando la bóveda celeste con la autorización acordada por otro mortal pecador; esto solamente es comparable al que se figura realizar «la idea de la nada, de esa producción que excede á la potencia del aparato del pensamiento humano.» Pero, los que aunque ignoran, buscamos la verdadera filosofía y seguimos á Castelar en la creencia de que «ésta no amanece en el mundo si nó con los griegos» y después en Platón, encontramos á Sócrates predicando á sus discípulos aun en el momento de tomar la cicuta: «la vida y la muerte son contrarios; y así como hay un acto para pasar de la vida á la muerte, que es el morir, es necesario que haya otro que sea el tránsito de la muerte á la vida, y será el revivir.»

En las ondulaciones y recodos del corto camino político que hemos recorrido, notaba yo que el ímpetu se me escondía para mostrarme de cuerpo entero al galán altisonante de aquella época de ciega adhesión hacia el despótico absolutismo. Pude pues, con facilidad abrir el libro de la historia y llevando por guía la ciencia socrática sorprenderlo en mil pruebas que me dan la certeza de que Juan Pérez se encuentra otra vez en el mundo y para mayor desgracia entre nosotros.

JIMMY O'CONNOR.

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

**El Gobierno de Nicaragua pidió la intervención ¿Tan débil se sentirá?**

Washington, 6.—Cien marinos del cañonero americano «Annapolis» desembarcaron en Corinto A SOLICITUD DEL GOBIERNO DE NICARAGUA.

## Matrimonio civil

Ayer se presentó ante el señor Gobernador, don Tobias Flores Castro, solicitando contraer matrimonio civil con la señorita Sara Benavides Quesada.

El lunes próximo se verificará también ante el Gobernador, el matrimonio de don Lucas Fletes con la señorita Jesús Bolaños Quesada.

# NOTICIAS DEL EXTERIOR

Nueva York, 6.—El Evening Mail en su editorial dice: «Mr. Taft erradamente necesita de una guerra extranjera á fin de que le ayude en la campaña electoral. Es forzoso promover la insurrección de Cuba buscando la intervención, pero como fracasó la rebelión, se lo impidió.»

Estaba comprometido á apoyar á Madero, pero le faltó oportunidad, habiendo podido en Méjico vencer á Orozco, sin haber causado tantos disturbios en aquel país; ahora quedale solamente el Japón, de donde ve una amenaza con la adquisición de territorio en la bahía Magdalena; ciertamente, el Japón no debe mezclarse en Méjico. La Investigación del Senado ha demostrado que nada alarmante existe con relación á venta de territorio en la bahía Magdalena. Tememos que la farsa no resulte suficientemente sensacional para ayudarle en la campaña electoral, no produciendo el entusiasmo bélico que se esperaba. Si el Japón ha de hacernos la guerra alguna vez no será inmediatamente, porque para ello no está listo. La amenaza del Senado servirías por ahora, pero como son tan rencorosos, nos arrojarán el guante á su debido tiempo.»

Washington, 6.—El Director del Laboratorio de Higiene, Mr. Francis, se dirige á Nueva Orleans á instruir á aquellas autoridades en los medios que deben emplear para impedir la plaga bubónica y el sistema de fumigación de las embarcaciones. Estas precauciones se toman por habersedesubierto una rata infestada de bubónica.

En Móbbile se toman grandes precauciones, aunque no se ha descubierto infección.

Berlín, 6.—Comentando el «Morning Post» la ley Lodge, dice: Estados Unidos están imitando á In, empieza á ver fantasmas. Naturalmente, es Alemania que ocasiona ese malestar al Tío Sam. Si Estados Unidos conocieran lo inofensivo de nuestra política extranjera, ahorraría esos esfuerzos y desvanecería esos fantasmas. El «Neroste Wach» también dice: Alemania está nuevamente en dificultades, pues en el Senado americano se hacen esfuerzos por forzar á Estados Unidos á tomar ciertas medidas. Estados Unidos apreciando nuestra amistad no debería continuar plantando á Alemania como un ruñán que con daga y revólver está amenazando al mundo. Alemania es menos peligrosa para Estados Unidos que el Japón ó Inglaterra, la que ha protestado solemnemente contra la diferencia de tarifas en el Peaje para las embarcaciones que pasarán por el Canal de Panamá. En los círculos oficiales se juzga al Bill Lodge como una maniobra electoral.

Constantinopla, 6.—La Cámara acordó ayer interpelar al Ministro de la Guerra acerca de la conducta de la liga militar que está provocando en busca de la censura. El Ministro contestó que antes del jueves podría concurrir á la Cámara.

Los albanos están conformes en dar tiempo al Gobierno para que tome las medidas que crea necesarias, pero siempre insisten en la disolución de las Cámaras. En los encuentros entre turcos y albanos continúan usando dinamita.

Habana, 6.—El Presidente conmutó la sentencia de muerte de los seis oficiales voluntarios con prisión perpetua. Estos asesinaron á cuatro soldados en el Buqueón durante la última revolución porque después de trabajar todo el día en la cocina rehusaron montar guardia. Los sacaron, los ataron á un árbol, los machetearon, juntaron cadáveres, pusieron peso en pies y arrojaron al mar los pesos se romplieron, cadáveres flotaron y crimen averiguóse, cosa que ellos creyeron quedaría en misterio. Gabinete ha adoptado resolución de dar bienvenida comisión sanitaria americana investigadora. Esta se convencerá que Cuba es uno de los países más sanos del mundo.

San Petersburgo, 6.—El Czar ha aprobado nueva ley servicio militar obligatorio, suprimiendo privilegios clases altas; con esto aumenta contingente anual ejército en 30 000 hombres.

Lisboa, 6.—Ha sido detenida la costurera señorita Ludovina Ruos, quien alistó á los republicanos contra conspiración monárquica revelándoles proyectos del movimiento que debió haber estallado el 9 de Julio ppdo.

Madrid, 6.—Ha comenzado con felicidad el regreso de ocho mil licenciados en Melilla, después de la llegada de sus sustitutos. Despidiéronlos con entusiasmo y vivas á España y á ejército.

Valladolid, 6.—Un automóvil á toda velocidad metióse á la acera de campo grande, arrollando á unos niños que allí jugaban aplastando á una hijita del conocido comerciante Cabezón. Acompañaba su madre y dos hermanos, su madre se enloqueció. La policía con mucho trabajo pudo evitar que pueblo linchara chaffeur.

Barcelona, 6.—Unos malhechores asaltaron el retoral de San Hilario, asesinaron al párroco y robaron cuanto había.

Salamanca, 6.—Ha habido una reunión de 500 médicos, que acordaron por acción popular socorrer la hija del médico asesinado, así como el de no dar asisten-

# Crónica Parlamentaria

## La Sesión de ayer

### Sesión de la mañana

Lo primero que se lee es una solicitud de la señorita Cella Mora Coronado que según los atestados que presenta prestó sus servicios como maestra de varias escuelas de la República adquiriendo una enfermedad que hoy le priva de seguir funcionando y pide un biberón del Estado, es decir, una pequeña pensión de \$ 40 mensuales, que fue aprobada.

El diputado Acosta interesándose por la solicitud pide dispensa de trámites y darle primer debate, lo que fue admitido y realizado.

—Aprobóse en tercer debate el proyecto de Ley para agregar al distrito judicial de San Ramón el Cantón de San Carlos y la supresión de la Alcaldía de Zarco para trasladarla á este último punto.

Esto promovió una larga discusión entre los diputados Alfaro, Calvo Fernández, Peralta, Castro Ureña y Castaño, sobre la Alcaldía de Zarco era ó no de absoluta necesidad en su distrito, y en este difícil tema se pasó toda la mañana el Soberano Congreso.

### Sesión de la tarde

#### Certificados de plata

Se puso en discusión detallada el proyecto de Ley para emitir certificados de plata y acuñación respectiva que respalden esos valores.

El diputado señor Aguilar Barquero se opone á que se inviertan \$ 15,000 según señala el primer artículo del proyecto, en la acuñación de moneda fraccionaria de 1 y 2 céntimos, puesto que los bancos ningún empleo harían de ellas. Su parecer es eliminar del artículo esa parte, y hace moción para que no se acuñe ninguna moneda de cobre.

A esto contesta el señor Jiménez, M. de J., manifestando que si hay necesidad de esa moneda fraccionaria según testimonio del señor Tesorero de la República, y opina se suspenda esta discusión para que se le pidan todos los informes del caso.

El diputado Castro Ureña toma la palabra para oponerse á esa acuñación de moneda de cobre que no tiene valor intrínseco, alterando con esta aprobación que el Congreso piensa realizar, el sistema establecido dando un valor que no es verdad á una moneda que no lo tiene.

El Licenciado Máximo Fernández ex-

puso de manera categórica y clara, que para evitar confusiones, preclaba dividir el artículo en dos partes, para ir aprobando una por una.

Las monedas de cobre no son una novedad, y si el Ejecutivo dice son de necesidad imperiosa para las operaciones, no debemos negarnos á reconocerlo.

En cuanto á las de cinco céntimos, no debían hacerse de diversos metales de un mismo valor, para que las gentes sencillas no caigan en confusiones ni en engaños á que están abocados. El señor Lic. Fernández está de acuerdo en que se acuñen monedas de un céntimo de cobre y de 5 céntimos de plata.

El diputado señor Manuel de Jesús Jiménez acuerpa lo manifestado por el señor Fernández y lo cree atinado, é insta á la mesa para que este artículo se divida para claridad de los señores diputados y se vote parcialmente.

Al tomar la mesa la aprobación de la reforma hecha por el señor Aguilar para eliminar la acuñación de las monedas de cobre, se formó un baturrillo que ni Cámara, ni mesa, ni aún el mismo señor Secretario que llevaba la voz cantante en este entredo, se pudieron entender, hasta que las opiniones y las continuas voces de varios representantes encauzaron al señor Secretario (léase Rodríguez, en el camino verdadero.)

La moción del señor Aguilar Barquero fué rechazada, y se aprobó emitir moneda de un céntimo de cobre.

El diputado Chaverri se levanta y dice que habiéndose eliminado del proyecto la acuñación de monedas de 2 céntimos de cobre, no hay para qué hacer un gasto tan exagerado de \$ 15,000 en moneditas de un céntimo; con \$ 5,000 sobra y en este sentido hace moción para que la Cámara lo tome en cuenta.

Esta moción del señor Chaverri fué acogida con beneplácito por la mayoría, por considerarla muy puesta en razón y fué aprobada.

El diputado señor Rivera eleva hasta \$ 20,000 la suma que se ha de invertir en monedas de 5 céntimos, pero de plata, nada de níquel, para que no haya lugar á engaños ni equivocaciones. La Cámara aprobó también la moción del señor Rivera.

En la discusión para autorizar al Ejecutivo á emitir hasta \$ 1,500,000 en certificados de plata, tomaron parte los señores González Rucavado, Pinto, Arias y M. de Jesús Jiménez.

El señor González Rucavado, con datos exactos que trae á mano, sostuvo la discusión en contra, argumentando razonablemente, comprendiendo que esta emisión envolvía una pérdida muy grande en el porvenir.

Sostuvo fuerte debate, hasta negar su voto á la aprobación, acompañándole en ello el señor Coto Fernández.

La sesión se levantó á las 5 p. m.

## Una destitución inmerecida

### Se atenta contra la libertad del pensamiento

Por orden del Ministro de Gobernación, en una nota dirigida al Director de la Imprenta Nacional—fué destituido del puesto de cajista que ocupaba en la Tipografía del Gobierno, el joven obrero don Guillermo Casasola, por el hecho de desempeñar el cargo de Administrador de «Hoja Obrera» y de mantener en ella la independencia de sus ideas. Sorprendidos con tal noticia, nos acercamos al digno compañero, que es á la vez Secretario de «La Sociedad de Trabajadores» y al confirmarnos en la sorprendente nueva, nos relató la extraña manera como se ha llevado á la práctica esta destitución, en la que es forzoso confesar que hay un propósito de castigar una ativez y de herir al órgano de la «Sociedad de Trabajadores», que tiene en el joven Casasola su más firme sostén, lanzando á la calle al obrero y sometiénolo á los valvenes del trabajo inseguro de las imprentas particulares. Es increíble—repetimos—que en el Gobierno de don Ricardo Jiménez y en especial, que con la aprobación del Jefe del Estado, pues la suponemos, se haya consumado este hecho, que atenta contra la libertad de pensamiento.

Casasola es pobre, padre de familia, honrado, activo y no se le puede acusar de ninguna falta de cumplimiento en su trabajo, ni en sociedad y tan solo ha caído sobre sí tan severa disposición, á causa de ser un obrero de ideas ativas, que ha sabido sostener en «Hoja Obrera» y porque no ha creído que á cambio del pago de su salario, debía poner á sueldo la dignidad de su conciencia.

EL OBRERO de «PATRIA»

## Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el siete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turricares con

CUSTODIO ALFARO.

## CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

## Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

### Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones  
entendese con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
**SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado**

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosa y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA  
**SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN**

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.  
San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



## DE ALAJUELA Cosas que chocan

Que cierto personaje místico famoso por la exactitud y legalidad con que sabe cumplir sus compromisos tenga del pelo á los y las caseras.

Que algunas beatas y su jefe se hayan disgustado y otras poogan cara de lloviendo en Pigres, á una señora que no acató la orden de mandar á desocupar una casa de su propiedad, que alquiló á un pastor de almas de cierta secta religiosa que tan bien inspira sus creencias en las prédicas del hijo sublime de Nazareth.

Que el encargado de cuidar la Biblioteca nos quite las poltronas que había en dicho lugar seguramente para que al merecer no le hicieran bulla en su nariz.

Que la canícula se nos convirtiera en temporal y dejara á los pobres chinitos del circo, con el programa anunciado y sin función.

Que cierto empleadito de una Oficina Municipal gaste más humos que Mono Blanco y sea tan intransigente en el desempeño de su cargo.

Que en celebración del éxito de una conferencia obrera, se celebrara un baile aristocrático en casa de un conferencista obrero, y que los pobres artesanos tuvieran que conformarse formando barra desde la calle.

Que cierto comerciante de carita un poco amarga lleve su avaricia hasta el extremo de vender las listas de lotería y de venderlas con usura.

Y para terminar por hoy, que otro comerciante desocupara dos horas largas para reconquistar á un cletista descarrilado y que aquél le saliera con la espada diciéndole que ya era «republicano».

VILVOQUET

6 de agosto de 1912.

## Estimulo á la producción agrícola

El Ministro de Agricultura de los Estados Unidos acaba de anunciar los detalles de un proyecto de estudios y trabajos agrícolas en el Norte, para lo cual el Congreso ha presupuestado los fondos indispensables. Este plan corresponde al trabajo cooperativo demostrativo que se hace en los Estados del Sur. El Gobierno federal por medio de sus agentes, que obrarán de acuerdo con los inspectores provinciales y locales, se propone hacer un estudio detenido y concienzudo de las estancias del país, con el objeto de instruir prácticamente al agricultor, demostrándole de una manera objetiva que ciertas ramas de su industria no son productivas, señalando el medio de hacerlas producir ó aduciendo pruebas que lo convencen de que debe abandonar tal ó cual cultivo.

La idea es llevar la enseñanza agrícola á la estancia misma pues por lo regular son muy pocos los labradores que puedan abandonar sus faenas para asistir á una escuela.

## Jardín Zoológico

En el salón del Museo se exhibe un precioso tigre, llegado ayer de los campos de Santa María de Dota, con objeto de formar una regular colección de fieras para que los niños de las escuelas se interesen por el estudio de la Zoología.

Es probable que á medida que vayan llegando diversos animales, se exhibirán colocados en sus respectivas jaulas hechas ad hoc, en un departamento especial que se destinará en el Jardín del Museo, donde los niños puedan más gráficamente practicar este tratado.